

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III.-Número 554

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes pías. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, jueves 20 Agosto de 1908

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

CARTILLA PARA APRENDER A ESCRIBIR EN SEIS DIAS * * *

por Pedro Martínez Baseiga.

Recomendada por muchos profesores. Dos opúsculos á 35 céntimos cada uno. De venta en esta ciudad: calle Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alábera. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio. Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluçmesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico, Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapor correo.—Llega de Palma al amanecer, sale directo para Barcelona á las cuatro de la tarde.

Automóviles.—Sale á las siete de la mañana de Ciudadela para Mahón y de esta para Ciudadela á las cuatro y media de la tarde.

Santos del día.—Santos Anastasio y Fidel.

Sol.—Sale á las 5 h. 6 m. mañana; pónese á las 6 h. 37 m. tarde.

Luna.—Sale á las 12 h. 26 m. noche; pónese á las 3 h. 41 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

CUESTIÓN PALPITANTE

PERSIGUIENDO UNA PISTA

Hechos y detalles

Siguen constituyendo el tema preferente de todas las conservaciones las diligencias que practica el Juzgado militar para descubrir á los autores del último crimen del terrorismo. No se habla de otro asunto en Barcelona y preciso es confesar que la desconfianza disminuye, cediendo el paso al optimismo.

A no lanzarnos por los peligrosos derroteros de la fantasía, es punto menos que imposible á los periodistas comunicar una sola noticia concreta al lector. La reserva es absoluta y nosotros aplaudimos esa conducta del juez instructor, tanto más si para verse libre de prejuicios hace caso omiso de lo actuado en otros procesos terroristas. Con ello se evitará el señor Pasquín muchas confusiones, porque es indudable que en los sumarios á que hacemos referencia se han seguido multitud de pistas falsas que han dado, como era de esperar, un resultado negativo para el descubrimiento de los terroristas. Siguiendo este sistema llevará ganado para el éxito en señor Pasquín un sesenta por ciento. Aunque desde luego la advertencia es inútil, no está demás consignarla.

La especie que circuló anoche entre personas bien informadas—y que consignamos en el lugar correspondiente de este número,—tiene indudable importancia.

Es un dato abrumador para los detenidos Blanch y Cuyás, que los hayan reconocido en rueda de presos dos pasajeros de la golondrina según se dijo con referencia á personas respetables. Si eso es cierto, desde luego puede afirmarse que *por el hilo no es difícil que se saque el ovillo*; ese ovillo misterioso que una mano hábil desprendió siempre á tiempo de la hebra que podía haberlo denunciado á la vista de todos.

Hay en este sumario un detalle que en sí tiene mucha más trascendencia que el hecho que significa el que se pruebe á los detenidos Blanch y Cuyás que son, en efecto, los autores materiales del atentado cometido á bordo de la golondrina. Hay una pista á seguir en el último crimen del terrorismo, que puede conducir al descubrimiento de aquel en todos sus detalles, por lo que se refiere á la finalidad que se perseguía, sembrando la muerte por medio de la metralleta en las calles de Barcelona.

Se ha dicho y parece probado, que Carlos Blanch Queraltó estuvo íntimamente unido á su desdichado primo Juan Rull, mientras éste permaneció en la cárcel.

Recordamos que las bombas muerden, cual si se pretendiese probar una coartada ó infundir pánico á los jueces para que fueran menos severos al sentenciar. Acaso se persiguieran con esos nuevos crímenes

dos objetos: primero, evidenciar que Juan Rull era inocente, puesto que á pesar de hallarse en la cárcel continuaban las bombas; segundo, sembrar el pánico para que á favor del mismo la tristemente célebre familia se salvase.

Para fabricar bombas se necesita dinero; esto es indudable, y dinero, á juzgar por lo que se ha dicho en todos los tonos, no faltaba Juan Rull y á Carlos Blanch Queraltó, porque almas piadosas lo hacían llegar por medio de este último á manos del que expió sus crímenes en el patíbulo.

Esta es la pista á que nos referimos. ¿Quiénes eran los protectores de Juan Rull? ¿Quiénes facilitaban á este cantidades no despreciables de dinero por medio de Carlos Blanch Queraltó? ¿Con qué fines evidenciaban esas personas, en forma tan positiva, su generosidad? ¿Quiénes son los donantes? ¿Qué filiación política tienen? Todo esto debe ponerse inmediatamente en claro, y es indudable que el señor Pasquín, hombre inteligentísimo, ya se habrá adelantado á nuestras indicaciones, y tendrá hechos curiosos trabajos sobre el particular.

Expusimos hace algunos días la creencia de que Rull podía haber servido de instrumento á alguien para la realización de los crímenes terroristas, y esas protecciones dispensadas al infeliz ejecutado pudieran confirmar nuestra sospecha en ese sentido.

Claro es que nosotros no acusamos ni dejamos de acusar, entre otros motivos, porque desconocemos en absoluto los nombres de los denantes. Desde luego no dudamos que éstos, al manifestar su generosidad del modo que decimos, no obedecerían á otros móviles que los de la caridad. Pero de todas maneras, convendría averiguar ese extremo, porque es interesantísimo, tanto más después de haberse hablado muchas veces, con ó sin motivo, de los altos protectores de Rull.

Por estas y otras razones, parecemos que hay un pista á seguir que puede ofrecer resultados positivos, y el triunfo del señor Pasquín sería inmenso y el agradecimiento de Barcelona y de España entera para con el distinguido marino, inextinguible, si merced á sus trabajos se conseguía romper gallardamente el irritante misterio que encubre los repugnantes crímenes terroristas.

(De *El Liberal* de Barcelona, del 17 del actual.)

Ayuntamiento

Sesión del día 17

Presidió el alcalde don José María Mercadal y Pons; asistieron los concejales señores Pons Sitges, Ponsetí, García, Vidal, Pons Gomila, Pons Hernández, Carreras antes Amorós y Carreras Orfila.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á don Juan Pons Rechart, para recorrer la puerta de entrada y abrir otra puerta y una ventana en el frontis de la casa n.º 108 de la calle de Prieto y Caulés.

Conceder licencia á doña María Orfila Triay, para sustituir con piedra artificial el zócalo de la casa n.º 10 de la calle de Prieto y Caulés.

Conceder licencia á don Juan Sintés Mercadal, para construir una casita de recreo en el kilómetro segundo, hectómetro segundo de la carretera de San Luis.

Aprobar el pago de varias cuentas presentadas al Ayuntamiento en la sesión ordinaria anterior, importante en junto, pesetas 980'83.

Aprobar las siguientes liquidaciones de Julio:

De derechos de Matadero, 686'66 pesetas.

De plazas y mercados, 642'25 id.

Proceder desde luego á la reparación, blanqueo y construcción de un cielo-raso en el techo de la sala de Dibujo y á la reconstrucción y arreglo del piso con el embaldosado correspondiente del salón de Gimnasia del Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Aprobar el estado de las operaciones realizadas y formalizadas durante el pasado mes de Julio por los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Julio.

Quedar enterado de la circular que el señor Gobernador civil publica en el «Boletín Oficial» n.º 6489 del 8 del actual sobre la formación del presupuesto ordinario para el año próximo venidero.

Quedar enterado de una comunicación de la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, participando haber autorizado al Director y Catedrático del Instituto de esta ciudad don Bonifacio Iñiguez para usar de las vacaciones que por el último concepto le corresponden, delegando en el Catedrático más antiguo y disponiendo que por el Rectorado de Barcelona se eleve la terna para Vice-Director de dicho Establecimiento.

Quedar enterado de una comunicación del señor Director del Instituto de esta ciudad, participando que desde el día diez del actual empezó á hacer uso de la licencia que le fué concedida por la Superioridad, quedando encargado de la Dirección el Catedrático don José Pérez de Acevedo.

Trasparar á favor de don Bernardino Coll Cardona el contrato de arriendo del Teatro Principal y fianza que se tiene prestada.

Prestar la conformidad al proyecto de itinerarios de correos consultados por el señor Administrador de Correos, lamentándose el Ayuntamiento de que al modificarse el itinerario de Mallorca no se hubiese también modificado el de Menorca, porque se hubiera podido conseguir un servicio mucho mejor para esta isla sin perjudicar á la Balear Mayor.

Ampliar la Comisión de Hacienda con los señores Pons Sitges y Sintés Paschuchí.

Tan luego como el Ayuntamiento conozca las bases fijadas por el Gobierno que han de regir en la primera renovación de concejales, proceder á formular el oportuno expediente para conocer el número de concejales que á cada distrito corresponderá elegir.

Hacer constar el sentimiento de la

Corporación por el fallecimiento del concejal don Mariano Gil Rey.

Solicitar del señor Ministro de Hacienda se declare que Menorca no ha perdido su franquicia para cultivar, elaborar y expender en la isla el tabaco de peta, pidiendo la cooperación de los demás Ayuntamientos y el apoyo de los señores don Emilio Hédriger, don Rafael Prieto, don Antonio Vives y del señor Olives, Diputado á Cortes.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda:

1.º Comunicación del señor General Gobernador militar de esta plaza, trasladando otra del señor Ministro de la Guerra, referente á las formalidades que deben llenarse para que el ramo de Guerra se haga cargo del edificio «Curtiduría», que destina este Ayuntamiento para alojamiento del Escuadrón Cazadores de Menorca.

2.º Instancia del señor Presidente del «Ateneo Científico, Literario y Artístico» de esta ciudad, solicitando consignen en los próximos presupuestos municipales una cantidad que no baje de 600 pesetas para dicha Sociedad, en concepto de indemnización para la conservación y fomento del Museo que el Ayuntamiento le tiene confiado.

3.º Las cuentas siguientes:
De don Pedro Pons, por gastos ocurridos con motivo de las fiestas de Llumessanas, pesetas 58'00.

De don Mariano Hernández, por varios efectos suministrados al Dispensario Oftalmológico de esta ciudad, id. 19'50.

De don José Teixidor, por 89 cubas de agua invertida en el riego de calles desde el 3 al 9 del actual, id. 44'50.

De riego del arbolado de Llumessanas, id. 7'00.

De machaqueo de 10 y medio metros de piedra, id. 21'00.

Las siguientes de don L. Parpal y Orfila:

Gastos de alumbrado, pesetas 98'80.

Id. hechos en las Casas Consistoriales, id. 49'75.

Id., id., en paseos, id. 44'05.
Y se levantó la sesión.

EL SITIO DE GERONA

Gerona, 17.—Se ha verificado con gran solemnidad el centenario del levantamiento del primer sitio que sufrió esta plaza durante la guerra de la Independencia.

Se descubrió el retrato del general Alvarez, que se ha colocado en la fachada del Ayuntamiento.

El regimiento de Asia, de guarnición aquí, hizo los honores.

La muchedumbre que concurrió al acto prorrumpió en aclamaciones al ilustre defensor de la ciudad.

Después se organizó una procesión cívica, de la que formaron parte las autoridades, los somatenes y las tropas.

Dirigiéronse á sacar la bandera del sitio, que fué paseada por las principales calles, entre aclamaciones y vítores.

Un coro cantó un himno.
El somatén, formando el cuadro, hizo las descargas de reglamento.

Las tropas y los somatenes desfilaron en columna de honor ante el retrato.

El momento de pasar la bandera del sitio resultó imponente, recordando todos que aquella enseña era la misma que había tremolado el insigne general en los momentos más críticos de la defensa.

En la catedral se cantó una misa, oficiando uno de los descendientes de los defensores de 1908.

Por la noche hubo sardanas é iluminaciones.

Muerte de un alpinista

Londres.—Se recibe un despacho de Roma dando cuenta de haber parecido el cadáver de un alpinista inglés que desapareció hace veinte días.

Tenía á su lado varias hojas de un libro de memorias, con cartas dirigidas á su madre, su mujer y su hijo.

En ellas relata la forma en que le ocurrió el accidente.

Rota la cuerda que le servía para hacer la ascensión, cayó á un precipicio, rompiéndose una pierna.

Los fuertes dolores que sentía le impidieron moverse.

Los alimentos que llevaba en el morral le sirvieron para cuatro días; pero después empezó á sentir los efectos del hambre.

La pierna la tenía completamente inmóvil é insensible.

Las alucinaciones eran frecuentes.

En esta situación pasó catorce días, sin que durante ellos sus gritos y lamentos llegaran á oídos de nadie.

Únicamente dos días antes de su muerte vió á unos sujetos que subían por el mismo sitio por el que él intentó ascender.

Los llamó; pero no le hicieron caso. Créese que sería una alucinación.

En las cartas dice que eran dos jóvenes que subían riéndose, pero sin hacer caso de sus gritos.

El coloso de la Prensa

Gozaba justa fama «La Prensa», periódico que se edita en Buenos Aires, de ser el de mayor tamaño del mundo, pero desde el día 17 del pasado, es «The Daily Telegraph» el que ha batido el «record» periódico.

Tira medio millón de números más semanales que el diario inglés de mayor tirada, y hace el milagro de dar 24 enormes páginas por dos centavos. Sus ganancias se calculan en 400.000 libras anuales, cifra no igualada por ningún diario del mundo.

Cuenta con un centenar de máquinas de componer, dos máquinas de hacer clichés estereotípicos que dan cuatro clichés por minuto y ocho grandes rotativas que producen cada una 148.000 números por hora, pliegados y contados. Hornos, bombas, pulidoras, transmisores, automóviles de transporte, etc., etc., completan los asombrosos servicios.

Cada día son necesarios 6.000.000 de pliegos de papel, 800 planchas de estereotipia, varias toneladas de tinta, millares de kilos de plomo, un ejército de operarios, un centenar de redactores y un capital enorme empleado en telégrafo.

Si dejara de publicarse un diario de tal naturaleza, es de presumir que abarataría el papel.

La construcción de la escuadra

Asamblea magna

Oviedo.—La Asamblea magna que se ha verificado en el teatro de Campomanes para pedir que la escuadra se construya en España y con materiales españoles, ha resultado importantísima por todos conceptos.

Los trenes llegaron atestados de Comisiones de Trubia, Gijón y otros pueblos de la provincia.

Fueron recibidos en la estación por el Ayuntamiento en pleno y repre-

sentantes de las fuerzas vivas de la ciudad.

Se dirigieron al teatro acompañados de un gentío inmenso, yendo precedidos de músicas y banderas.

La población está engalanada, y los que no podían asistir á la Asamblea se unían á ella con sus aplausos y aclamaciones.

El teatro estaba atestado, costando mucho trabajo á las personas que formaban la Mesa y á los oradores abrirse paso por entre la multitud.

Al presentarse éstos en el escenario resonó una salva de aplausos que duró largo rato.

Presidió el primer teniente de Alcalde, rodeándole los diputados señores Celleruelo, Melquiades Alvarez, Pumarino y Pedregal, el senador conde de Peñalver, los presidentes de las Cámaras de Comercio de Oviedo y Gijón y varios representantes de los industriales y de los obreros.

Los discursos fueron de tonos patrióticos, abogando porque se cumpla el fin primordial que persigue la Asamblea.

Los diputados se hicieron notar por el ardor con que defendieron la idea.

Todos los oradores abogaron porque los cañones de la escuadra se construyan en Trubia y el blindaje en otros puntos de la provincia, pues Asturias cuenta con elementos suficientes para construir todos los materiales que exija la escuadra.

Los oradores fueron objeto de una ovación delirante al terminar sus discursos.

Se aprobaron las conclusiones propuestas; una de las más importantes es que se prorrogue hasta el día 21 de Octubre la adjudicación del concurso.

Otra conclusión pide que se cumpla la ley de protección al trabajo nacional, y otras que antes que se apruebe ninguna proposición se oiga al Consejo de la Producción Nacional y otras entidades importantes de España.

Se acordó también que una Comisión, compuesta de los diputados que asistían á la Asamblea, y varios industriales y obreros, vaya á San Sebastián para entregar al rey dichas conclusiones.

Terminada la Asamblea se organizó una imponente manifestación, que se dirigió al Gobierno civil, para hacer entrega al gobernador de las conclusiones aprobadas, á fin de que las haga llegar oficialmente al Gobierno.

NOTAS DEL DÍA

Para entretener al seminarista de Alayor y á sus cómplices y encubridores mientras esperan las contestaciones que metódicamente dedicaremos á cada uno de ellos, á medida que vayan apareciendo, hemos creído conveniente reproducir el siguiente artículo que tomamos de *El Liberal* de Barcelona, y que precisamente viene á defender en cierto modo al referido seminarista, algo mejor que lo han hecho los economos, médicos, maestros y demás plana mayor del catolicismo político alayorense.

Dice así el artículo de *El Liberal*:
«EL EVANGELIO EN DESGRACIA»

La civilización no respeta nada. Este siglo del radium y de los aeroplanos

(hasta la fecha, ¡quién sabe lo que vendrá después!), verá perecer la tradición y hasta el dogma tendrá que amoldarse á las necesidades de la época.

Los jesuitas, que no se andan por las ramas y saben que lo que daba grandes resultados en el siglo XVIII puede ser dañino en el siglo XX, así en medicina como en religión, la emprenden ahora nada menos que con el Evangelio.

Dice con tal motivo en su número correspondiente al 29 de Julio *La Stampa*, de Turín:

«El Evangelio y los libros de los apóstoles pasan, en verdad, un cuarto de hora crítico en la Iglesia católica.

Los jesuitas trabajan para obtener su prohibición, bajo pretexto de que su lectura inclina á las teorías del protestantismo.

Esto ha producido una impresión enorme en el espíritu de Pío X, y puede causar los más inesperados efectos.

Además, es notorio que el jesuita actualmente rector de la Congregación gregoriana, ha jurado emplear todas sus fuerzas para obtener la prohibición de la lectura de los Evangelios.»

Ahora comprendo yo por qué los misioneros protestantes reparten con tanta liberalidad copiosas ediciones de Nuevos Testamentos de todos los tamaños y colores y en todos los idiomas.

Esa generosidad no es enteramente evangélica y desinteresada sino en su forma. Los discípulos de Lutero, Calvino y Enrique VIII, están en el secreto y cuentan con la frecuente lectura del libro santo para descarriar ovejas del redil católico y llevarlas á engrosar sus heréticas huestes.

¡Ah, pillines! Afortunadamente para la cristiandad, la Sociedad de Jesús vela y, si logra sus propósitos, el Evangelio ingresará en el Índice y su lectura quedará reservada á cerebros más elevados que la generalidad de los católicos.

Esta prohibición inesperada, ¿no será una forma que han encontrado los buenos Padres de hacer propaganda al Nuevo Testamento, declarándolo fruta prohibida?

Los jesuitas son tan inteligentes y estudian de un modo tan acucioso y con tan excelentes resultados las pequeñas debilidades humanas, que es muy posible que les ocurra fomentar la religión en esta forma original.

¿Quién resiste á la tentación de cometer un pecadillo venial leyendo á San Marcos ó á San Juan.

H. PLANCHE.»

Crónica local

Ateneo Popular

Sección de Instituciones Sociales.—Anoche se inauguraron las reuniones semanales que ha organizado esta sección, comenzándose la lectura de un artículo acerca del trabajo de la mujer, original de Ludovico de Contemson que publica la *Revue des Deux Mondes*.

Fueron comentados y discutidos los principales párrafos del artículo cuya lectura y discusión continuará el próximo miércoles.

La numerosa concurrencia que asistió á la velada quedó sumamente complacida, por lo que se puede asegurar que tendrán buen éxito los trabajos de la Sección.

Subasta.—El día 15 de Septiembre próximo se celebrará en la Comandancia de Marina de esta Plaza la subasta para la construcción de un lanchón para el servicio de la misma.

*

A los diez y ocho días de edad ha dejado de existir en las primeras horas de la mañana de hoy la hermosa criaturita Alejandrina Cloquells Sintes, hija de nuestro estimado amigo el fabricante de monederos de plata D. Lorenzo Cloquells.

El entierro, que será civil, se efectuará esta tarde á las seis y media. Acompañamos á sus desconsolados padres en su justo dolor, enviándoles á la par nuestro pésame más sentido.

Entusiastas por todo lo que tiende á la ilustración y progreso hemos de llamar la atención de nuestros lectores acerca de los anuncios que en cuarta plana ha publicado y publica el señor Fontirroig Director de «El Centro de Enseñanza».

En ellos se pone una vez más de manifiesto el entusiasmo y vocación que siente el señor Fontirroig por la profesión que ejerce, su aptitud pedagógica y espíritu progresivo, dispuesto siempre á emplear aquellos métodos que la teoría y práctica de la educación conceptúa como mejores. El buen resultado que ha obtenido el señor Fontirroig con su método de enseñanza es, sin duda, la mejor garantía de la eficacia de su labor.

Observamos que en el próximo curso introduce en la sección de niñas y señoritas la Sección única y los estudios para el título de maestra haciendo algunas indicaciones que conviene tengan en cuenta aquellos padres que de veras se interesan por la buena educación y porvenir de sus hijas.

Es innegable que la cultura de la mujer española es, en general, deficiente; por eso nos es simpática y creemos digna de elogio toda reforma en la enseñanza que tenga por objeto el mejoramiento de la ilustración de aquélla.

Teatrales.—Leemos en la prensa de la península que acaba de formarse una notable compañía de ópera italiana y española que ha de actuar en el Teatro Price de Madrid, durante el próximo invierno.

De ella forman parte artistas tan conocidos de nuestro público como el tenor D. Vicente Costa y el bajo don Agustín Calvo, que trabajaron en el Principal la última temporada, el joven tenor don Felipe Parés, soldado que fué del Regimiento Infantería de Mahón número 63 hasta hace unos meses, formando también parte del coro de caballeros de la compañía de zarzuela que trabajó en el Consey.

El tenor señor Parés, quien, por lo visto ha hecho grandes progresos en su carrera, debutó hace poco en el Teatro del Bosque de Barcelona cantando con éxito *Favorita* y *Lohengrin*.

En el Teatro del Bosque de Barcelona trabaja actualmente una compañía de ópera dirigida por el Mtro. don Esteban Puig y de la que forman parte la tiple Stra. Ranz, el tenor señor Goiri y el barítono señor Romeu.

Por la Dirección General de Prisiones se ha dispuesto que el preso Jaime Marzal Marzal, que se halla en la cárcel de esta ciudad sea trasladado á la de Palma para cumplir la pena de tres años de prisión por maltratos á un superior.

Ayer llegó á esta ciudad una comisión del Comercio Catalán, que por la tarde pasó á bordo del vapor *Menorquin* para inspeccionario.

La venida obedece á que habiéndose acordado fundar una Escuela Naval Comercial, en la que reciben instrucción práctica los alumnos de Comercio de Cataluña, intentar fletar por unos meses al *Menorquin* para destinarlo á dicho objeto, el cual caso de ser fletado, realizaría un largo viaje visitando los principales puertos del Mediterráneo.

Música.—De nueve á once de la noche de hoy tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

En la secretaria de Instrucción Pública de esta provincia se ha recibido el título de maestra en propiedad de la escuela de párvulos de Ciudadela expedido á favor de doña Teresa Aguiló.

Peste bubónica.—Como nos adelantó el telégrafo, la *Gaceta* publica la noticia oficial de haberse presentado algunos casos de peste bubónica en la ciudad de Montevideo (Uruguay) y lo comunica á los efectos oportunos á las autoridades sanitarias y casas navieras cuyos buques toquen en puertos españoles.

ATENEO POPULAR

Sección de Deportes

Para el domingo 23 del actual queda organizada una excursión á la *Font d'en Simón*, saliendo del Ateneo á las 3 de la tarde.

El Presidente de la sección, Francisco Seguí.

El dueño de la Lampistería la Modernista calle Nueva 41 participa á su distinguida clientela que ha recibido una buena remesa de mecheros y manguitos de la acreditada casa Auer como también un bonito y buen surtido de tulipas para gas y electricidad á precios limitados.

Pasajeros llegados ayer á bordo del vapor correo «Isla de Menorca»:

De Alcudia: don Bartolomé Pons; Juan Vidal; Bartolomé Gomila; Margarita Mateo; Juan Sopena é hijo.

De Barcelona: don Miguel Alejandro; Venancio Ciprés; Diego Parpal; Miguel Hernández; Francisco Pons; Lorenzo Olives; Alberto Pons; Evaristo Lopez; Francisco Beltrán; José Lopez; Pedro Casellas; José Rotger; Bartolomé Bagur; Francisco Saura; Jose Lozano y esposa, Francisco Escudero, Juana Calderón é hijo; dos individuos de tropa; Gabriel Alimundo.—Total 22.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 19 de Agosto
 1 vaca 167 kilos Santa Rita, Ferrerías;
 1 id. 151 id. Bellavista, Mercadal; 1 ternero 198 id. Vergel se Canecia. S. Cristóbal; 1 ternera 133 id. des Bessul; 2 carneros 23 id. Murellet; 1 id. 14 id. Son Antoni; 1 id. 14 id. Son Tomás, S. Cristóbal; 1 id. 20 id. Palma; 2 id. 18 id. Son Erret, Ferrerías; 1 cabra 15 id. id.; 2 id. 19 id. ses Covas Veyas, Mercadal.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior contado	83'95
5% amortizable	101'10
Banco de España	448'00
Tabacos	397'00
Paris vista	11'95 á 11'90
Londres vista	00'00 á 28'15

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	tarde	mañana
Barómetro á 0° en mms.	758'8	759'4
Humedad relativa	56	76
Dirección del viento	E.	E.
Temperatura máxima de ayer	28'7	
Id. mínima de hoy	21'1	
Lluvia en 24 horas	0,0	
Velocidad del viento en idem	142 km.	
Agua evaporada en idem	7'5 mm.	

MAURICIO HERNÁNDEZ.

20 de Agosto de 1908.

Noticias de todas partes

En la nueva Turquía.—Llega la cuestión social.

Paris 13.—De Constantinopla.—Los trabajadores del puerto se han declarado en huelga pidiendo aumento de salario.

Los empleados de tranvías han pedido también aumento de salario, amenazando con provocar la huelga general.

Los obreros y empleados de las fábricas de tabacos solicitan un aumento de 10 por 100. Se amenaza en respuesta con el *lock-out*.

Cuatrocientos empleados despedidos por recientes medidas de economía adoptadas por el Gobierno han ido en manifestación ante el ministerio de Hacienda. Muchos de ellos han sido detenidos.

La vuelta de los desterrados políticos, entre los que figura Finad-Pachá, héroe de la batalla de Elena, que fué en otro tiempo mariscal de Palacio, ha sido un gran triunfo, con carácter de fiesta nacional.

Finad-Pachá ha jurado ante la multitud que verterá su sangre antes de consentir el menor ultraje á la Constitución.

Muertos de frío

Se ha confirmado oficialmente el rumor, que venía circulando de haber perecido entre los hielos del Polo el explorador danés, doctor Mylins Erichsen.

Dicho sabio salió de Copenhague el día 24 de junio de 1906, con el propósito de explorar la costa Nordeste de la Groenlandia.

Su plan consistía en atravesar el continente helado, llegar al grado 84 de latitud, y esforzarse por seguir sus investigaciones lo más lejos posible hacia el Norte, más allá del punto que alcanzara Nansen.

Llevaba automóviles y aparatos de telegrafía sin hilos. Gracias á la subvención de 250.000 coronas que le había dado el Gobierno pudo equipar convenientemente una ballenera noruega.

Le acompañaban 22 daneses; uno de ellos era una señora, y dos alemanes. Comenzó sus exploraciones y aventuróse por las orillas de la gran banca de hielo.

Un día abandonó el refugio que había construido para su tripulación, y en compañía de la señora danesa y de un esquimal, dedicóse á reconocer las cercanías.

Sorprendido por una borrasca de nieve, refugióse sobre un gran témpano con sus dos acompañantes.

La mole de hielo desprendióse de la banca y se fué á la deriva.

La danesa murió de frío dos días después. Erichsen falleció á las pocas horas. En cuanto al esquimal logró aborcar de nuevo á la banca, y tras un viaje horrible refugióse junto á los demás expedicionarios que aguardaban asustados, la vuelta de su jefe.

Contóles entre balbuceos el trágico fin que había tenido, y murió poco después entre espantosos sufrimientos.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Las elecciones municipales

Barcelona 20, 4'00.

Convenido el señor Maura de que en lo que resta de año no podrá quedar aprobado definitivamente el proyecto de Administración Local en ambas Cámaras parece ser que ha decidido que las elecciones municipales se celebren definitivamente durante el mes de Noviembre próximo con arreglo á la ley antigua.

Policía especial.—La recogida de la moneda.

Barcelona 20, 4'15.

El Gobierno ha creado una policía especial para perseguir las falsificaciones.

Sigue la recogida de la moneda ilegítima en toda España.

Según datos oficiales van recogidos hasta la fecha once millones de pesetas.

Dato restablecido

Barcelona 20, 4'00.

Encuétrase totalmente restablecido de la dolencia que le ha aquejado durante unos meses, el presidente del Congreso don Eduardo Dato.

Dicho señor marchará en breve á Berlín en donde pasará una breve temporada regresando á España á últimos de Septiembre.

El señor Dato piensa hallarse en Madrid para presidir las sesiones del Congreso, tan pronto como las Cortes reanuden sus tareas.

El concurso de la escurra.—Descontento.

Barcelona 20, 4'45.

Reina gran expectación para conocer el resultado de la subasta para la construcción de la nueva escuadra, cuyos pliegos se abrirán mañana.

Temen la mayor parte que se guarden privilegios con ciertas compañías, cosa que de comprobarse daría lugar á serias manifestaciones de protesta.

La llegada de los representantes extranjeros á San Sebastián ha producido gran excitación.

El cerco de Marrakesh

Barcelona 20, 5'00.

Las tropas leales en número de algunos miles han cercado la población de Marrakesh en donde se halla Muley Hafid.

El legítimo sultan Abd-el-Aziz ha acampado á ocho horas de la población.

Dada la proximidad de ambos bandos contrarios y lo numeroso de los mismos, es de tener ocurrencias serios encuentros.

Los taberneros protestan

Barcelona 20, 5'15.

Los taberneros madrileños en la reunión celebrada anoche acordaron celebrár en Octubre próximo una grandiosa manifestación de protesta contra la ley del descanso dominical, invitando á los de provincias á que les secunden en su campaña.

Academia preparatoria

MILITAR

MUÑOZ-CIENFUEGOS

El día 1.º del próximo mes de Septiembre dará principio el curso de preparación para la próxima convocatoria, en las Academias Militares. En el local de la Academia, de esta vez, se facilitarán reglamentos y cuantos informes se deseen referentes á la carrera.

Tipografía Masorera—Castillo, 20 MAHÓN

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para
 copiator : Toda clase de trabajos de fanta-
 sía á varios colores : etc., : etc. : : :

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

Centro de Enseñanza

Plaza Arravaleta, 9 -- MAHÓN

Sección de niñas y señoritas.

Las niñas que asistan desde pequeñas á nuestro Colegio, por regla general, habrán adquirido, á los doce ó trece años, los conocimientos que comprende la primera enseñanza y para ellas no se modifica el horario que se ha seguido hasta aquí.

Sesión única ú horario continuo.

Es esta una cuestión muy debatida por los modernos pedagogos. Nosotros creemos que ofrece la Sesión única, sobre el horario discontinuo, ventajas dignas de tenerse en cuenta y que conviene aprovechar. Por esto, desde el 1.º de Octubre próximo quedará establecida en nuestro Colegio, para niñas de doce ó más años.

Las horas de clase serán de 3 á 7 de la tarde: así podrán las jóvenes alternar los trabajos intelectuales con los quehaceres domésticos, disponiendo para estos de toda la mañana. Como se trata de niñas que conocen las materias de primera enseñanza, las clases que se darán en la Sesión única tendrán por objeto ampliar aquellas; en particular: Labores, Gramática, Geografía, Caligrafía, Aritmética, Geometría, Lectura razonada y como asignatura de ampliación, Cálculos mercantiles y nociones de Teneduría por Partida Doble.

Clases especiales: Dibujo, Música y Francés. **Clase especial para las que aspiren á poseer el título de Maestra.**

Desde el 1.º de Septiembre quedará abierta la matrícula para niñas que quieran concurrir á esta clase.

Partimos del supuesto de que sólo un tanto por ciento muy reducido de las que empezarán los estudios llegarán á poseer el título y que será aún menor el de las que se servirán de él para proporcionarse un medio de vivir; pero como las asignaturas que tienen que estudiar son de notoria utilidad para la mujer, sea cual fuere el puesto que ocupe en la sociedad, conviene aspiren á obtener el título de Maestra aquellas jóvenes que, teniendo capacidad para el estudio, han de pasar, dada la posición de sus padres, unos cuantos años matando el tiempo en cosas útiles.

Precisa también tener en cuenta las vicisitudes de la vida, porque quizás se dé más de un caso en que el título de Maestra sea utilísimo á la que menos creía servirse de él para procurarse un decoroso medio de vida.

El Director: D. Mateo Fontirroig.

HIELO

DEPOSITOS: En Ciudadela, Alfonso III, n.º 48.

En Mahón, Prieto y Caules, n.º 50.

Pedid la más higiénica de las bebidas refrescantes

SINALCO

¡¡ AL PÚBLICO !!

Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro?

Probad la patente de invención con pisos de goma.

GARANTIZADO

A TODA PRUEBA

Solidez á prueba.

Duración á prueba.

Comodidad á prueba.

Higiénico á prueba.

Desaparición de deformidades de los pies á prueba.

Desaparición de callos y de ojos de gallo á prueba.

PROBARLO Y SE CONVENCERÁN

Calzado con pisos de goma y nada más

Para encargos á la medida:

Mahón, Francisco Pretus, Prieto y Caules, 52. : : Alayor, Fausto Riudavets, calle Ancha. : : Mercadal, Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable»:

Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza Colón, 30. : : Madrid, «Trust Menorquín», calle de la Cruz, 44.

AL PÚBLICO

Para las fiestas de San Clemente que han de celebrarse los días 22 y 23 de este mes se encontrará en el Casino Pasatiempo toda clase de comidas condimentadas por el acreditadísimo cocinero José Vidal: también se encontrará toda clase de bebidas alcohólicas, refrescos, y los sabrosos vinos sin mezcla naturales del país del corriente año y añejos sin rival.

Aprovechad la ocasión que además de ser servidos con prontitud y esmero y lo hallareis todo á precios muy económicos.

Aceites puros de : :

REGAS

Pedidos. : : : :

: : : : : oliva

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite especialidad de la casa.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de cuatro litros (cuartán), vendiéndose al módico precio de 7 pesetas.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa el representante

JOSÉ RIUDAVETS. — Plaza Carmen, 13, Mahón.

“LA PELORITANA,” Gran Fábrica del Citrado Efervescente. BRIOSCHI

DE LIMÓN, FRESA Y ANIS
 XXX AÑ. ITALLA

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA

De venta al por menor en Mahón:

Colmado La Cooperativa de los Sres. Tuduri hermanos.—Plaza Príncipe.
 Confitería La Mahonesa de don Sebastián Comellas.—Calle del Castillo.

Encargos al por mayor, á su Representante exclusivo en Menorca:

MANUEL BELTRÁN hijo, Castillo, 76.--Mahón.

LOS MEJORES ACEITES SON LOS DE A. BENNASSER & C.ª

Cosecheros y exportadores de aceites de oliva comestibles

Refinación sistema francés

PALMA DE MALLORCA.

Se venden en bonitos cántaros esmaltados de 5 kilogramos (5 litros y medio) á 12'50 pesetas, franco envase, en la Cooperativa de los Sres. Tuduri hermanos, Plaza Príncipe, 14.—MAHÓN.

A granel en los principales establecimientos de esta ciudad.

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR.—Mahón.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de ocasión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Afpi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, dirijase á este establecimiento.

LIBROS ESCOGIDOS

- BONAFOUX.—Bombos y Palos.
- RUEDA.—Lenguas de Fuego.
- FERNANDEZ SHAW.—Poesía de la Sierra.
- INVERNIZIO.—El Calvario de una Madre.
- BLASCO IBANEZ.—Oriente.
- PIO BAROJA.—La dama errante.
- JULIA FONS.—Lo que yo pienso.
- ALBERTO INSUA.—La hora Trágica.

Pueden adquirirse en nuestra Administración,
 Castillo, 25.

PARA ALQUILAR.—Lo estan los altos de la casa calle del Castillo n.º 44. Se componen de once habitaciones distribuidas y ventiladas y cómoda para una familia aunque sea numerosa.
 Para informes, calle del Castillo número 110.

PARA VENDER.—Lo está una finca rústica de unas tres barcillas sembrado con su correspondiente casa habitación, establo y cochera, situado en el término municipal de Alayor y paraje conocido dor «Camí nou», lindante con la carretera vieja que desde Mahón conduce á Ciutadella.
 Se cederá por la ínfima cantidad de 250 duros.

Informarán en esta imprenta ó en la calle de Santa Teresa n.º 8 Mahón.